

LA FERIA

Sánchez Cordero, a su casa

Salvador Camarena

Opine usted:
nacional@elfinanciero.com.mx

@saicamarena



Que un presidente contraiga Covid-19 estresa a cualquier país. Más al nuestro, donde el mandatario concentra en su persona todos los reflectores. La enfermedad de Andrés Manuel López Obrador es un motivo de preocupación que no debe convertirse en alarma. Informar al respecto no sólo es obligado, sino que debe hacerse con mensajes precisos que generen certidumbre. La secretaria de Gobernación ayer en la mañana fue todo lo contrario a una comunicadora eficiente y eficaz: no supo responder correctamente ni el lugar en que el Presidente guarda reposo.

Si el presidente López Obrador quiere mantener en el cargo a Olga Sánchez Cordero entenderemos que da más peso a los símbolos –exministra de la Corte y primera mujer en Segob– que a la realidad: toda organización requiere buenos bateadores emergentes; la actual secretaria no lo es y ayer lo demostró, pues en términos prácticos el vocero Jesús Ramírez le tuvo que corregir

o de plano soplar respuestas a preguntas sobre la salud del Presidente que era obvio que se le harían este lunes.

Si a pesar de lo visto ayer el tabasqueño decide dejar en su puesto a Sánchez Cordero –no vayan a decir que la deja porque “no es momento de provocar turbulencias en la gobernabilidad” porque, seamos honestos, ésta no se maneja en Bucareli–, entonces lo que es obligado es que el gobierno designe a un vocero especial que reporte sobre la salud del Presidente.

México padece varias crisis simultáneas. La de la pandemia, obvio. La económica, exacerbada por el azote de Covid-19. La de inseguridad y justicia. Y ya podemos enunciar una más: la de polarización. Con tan horrible panorama lo único que el país no necesita es que la información sobre la enfermedad del Presidente –a quien se le desea plena y pronta recuperación– se convierta en un agravante.

Si el gobierno se toma en serio los protocolos de preven-

ción por exposición a un caso positivo, Marcelo Ebrard y Olga Sánchez Cordero deberán estar en su casa al menos toda esta semana. En tal escenario, la ad-

ministración debe ser proactiva: nombrar un vocero/equipo que reporte con puntualidad sobre la recuperación del Presidente. No dejar vacíos ni espacio a especulaciones.

No simulen normalidad alguna poniendo a Sánchez Cordero en mañaneras que sin AMLO pierden sentido y relevancia. Que hoy, como cada martes, se haga el reporte semanal de la pandemia, con el secretario cuasi inexistente de Salud en sustitución de Gatell, también de baja, y que suspendan hasta nuevo aviso la conferencia diaria.

El tema de la enfermedad del Presidente es serio. Su manejo informativo debe ser cuidadoso. Tanta información como sea posible, pero ordenada, a cargo de profesionales con experiencia en tratamiento de Covid y no en hablar una hora al día sin decir nada.



A pesar de las crisis antes enumeradas, por fortuna no estamos en un momento como el de diciembre de 1994, cuando cada día el país bordeaba gravemente el abismo. Por ello, los demás temas del gobierno deberían seguir su curso a cargo de –no se rían– los respectivos secretarios y directores de organismos.

Si se le da a la población la información precisa y de manera oportuna, México puede esperar con toda tranquilidad una semana a que su Presidente se recupere del proceso infeccioso que suele durar, en la mayoría de los casos, alrededor de 10 días.

Poner a Sánchez Cordero en la mañanera, además de contravenir los protocolos médicos, sólo demostraría que no es apta para secretaria de Gobernación. ¿Qué necesidad de exhibirla? ¿Qué necesidad de que genere más confusión y menos certidumbre? Ninguna.



DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN

hector.aguilarcamin@milenio.com

En el pico de
la pandemia

La noticia de que el presidente López Obrador tiene covid ratifica los augurios: la pandemia está en su pico y en todos los ámbitos.

Desde luego deseamos pronta recuperación al Presidente, que sus síntomas se mantengan bajos y las secuelas sean mínimas. Pero el mensaje de su contagio es potente: si le dio al Presidente, le puede dar a cualquiera.

Las tendencias generales en que se enmarca el hecho son terribles. Conforme los especialistas hacen las cuentas oficiales de contagios y muertes, el panorama empeora.

Las cifras de muertos oficialmente reconocidos por covid son del orden de los 150 mil fallecidos, pero cuando se añaden las cifras de muertes excedentes, la cuenta da un salto lúgubre.

En el cálculo de Arturo Erdely, uno de los primeros en hacer cuentas rigurosas de las bajas de la pandemia, el número de los muertos excedentes debe andar hoy en los 400 mil.

Dada la tendencia acelerada de la segunda ola pandémica y la lenta vacunación, podrían morir 273 mil personas más, según Erdely (24 enero 2021: @Arturo Erdely).

Por lo que se refiere a Ciudad de México, según Laurianne Despeghel, el exceso de muertes al terminar 2020 era 42 por ciento mayor que su mayor pico de decesos, registrado en mayo de

ese mismo año. Al empezar 2021, el factor de multiplicación de las muertes en exceso respecto de las reconocidas oficialmente era 3.75.

Es decir, había 3.75 veces más muertes que las casi 21 mil oficiales. En total, cerca de 80 mil muertos (<https://bit.ly/3qVCsxh>).

Las cifras suenan exageradas, pero la verdad de sus dimensiones se impone semana a semana en todos los campos:

en las mediciones independientes, pero también en las escenas de hospitales repletos, las colas de compra de oxígeno, las familias peregrinando de un hospital lleno a otro, las

noticias de decesos y contagios de gente cercana o conocida.

La pandemia está encima de nosotros como no había estado, y la respuesta de las autoridades y de buena parte de la ciudadanía parece ser ignorar el hecho, darlo por descontado. Pero ignorar el bicho no es descontarlo, como queda claro en el caso del mismo Presidente. —

El número de muertos
excedentes debe andar
hoy en los 400 mil



Pelean hueso los de siempre en la alianza PRI-PAN-PRD

Les pasó en 2018. Los de siempre acapararon las candidaturas plurinominales y no renovaron sus cuadros.

Allá ellos sabrán si desperdician la nueva oportunidad.

Bajo el supuesto de tenerla.

A las inconformidades iniciales, varias de ellas traducidas en renunciadas y migraciones al partido del Gobierno, se suman las disputas interpartidistas.

Panistas, priistas y perredistas de viejo cuño, largos vividores de las nomenclaturas, reclaman para sí las primeras posiciones para la Cámara de Diputados.

Es decir, no quieren hacer campaña, reco-

rrer tierra y ganar en las urnas, sino ser integrados a las listas para tener espacios asegurados en San Lázaro.

Las cúpulas no ven hacia otro lado.

Una idea la dio la semana antepasada el excandidato presidencial azul **Ricardo Anaya**, quien públicamente rechazó el espacio ofrecido por el dirigente **Marko Cortés**.

De esa forma rechazó dos riesgos:

Enfrentar reclamos por haber dividido al Partido Acción Nacional (PAN) para poseerse de la postulación por la entonces alianza con el PRD y Movimiento Ciudadano.

Y verse en la antesala si se profundiza la investigación sobre las corruptelas de **Odebrecht** y manipuladas, económica y mediáticamente, por **Emilio Lozoya**.

Pero no es el único caso.

CUOTISMO DE SECTORES

En el PRI ya están las presiones.

Los dirigentes de sectores y agrupaciones exigen las cuotas eternas, como si el movimiento obrero, los campesinos y el sector popular tuvieran alguna representación.

Y en el PRD quienes se adueñaron de la franquicia y la han llevado a su mínima expresión intentan colocarse o colocar a sus cercanos, incluidas sus esposas.

Se da al pie de la letra la denuncia de la consejera panista bajacaliforniana **Eloísa Talavera**, ella en referencia a las mujeres:

“Buscan candidatas externas o ciudadanas que son parejas o amistades de involucrados, hasta en tres ocasiones, incluso les insisten a pesar de la no aceptación”.

Y narra cómo se desplazó a mujeres panistas en San Luis Potosí y Tlaxcala y se entregó en Zacatecas a una priista (la senadora **Claudia Edith Anaya**) para luchar contra el poder del Gobierno y de su partido.

FUCHIS PRESIDENCIALES

1.- Hay de candidatas a candidatas.

Vieja es la relación de la expriista de Nuevo León **Clara Luz Flores** con el Presidente, con quien desayunó el sábado sin cubrebocas y eso la pone en riesgo.

Pero el mandatario no tuvo el mismo trato para la también expriista **Mónica Rangel**, a

quien motivó a renunciar a la Secretaría de Salud para ser candidata a gobernadora en San Luis Potosí.

Para ella no hubo reunión.

Pero no le fue tan mal como a **Paloma Aguilar**, exescolta del Presidente y exfuncionaria del Sistema de Administración Tributaria (SAT), quien no fue ni invitada a los actos públicos.

O como **Ricardo Gallardo**, a quien se le impidió el acceso al evento de la Guardia Nacional (GN).

O al alcalde de Soledad de Graciano Sánchez, **Gilberto Hernández**, quien fue bajado del presidium.

Y 2.- A propósito, ya dos políticos con contacto presidencial dieron negativo: la secretaria **Olga Sánchez Cordero** y el gobernador potosino **Juan Manuel Carreras**

Pero deberán hacerse nuevos exámenes, tal vez mañana miércoles.





Bitácora del director

Pascal Beltrán del Río

pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

Gobierno de uno

Sucedió el 14 de marzo de 1975. En su única visita a Ciudad Universitaria, el presidente **Luis Echeverría** fue increpado por los estudiantes, a lo que éste respondió acusándolos de ser “fascistas” y de estar “manipulados por la CIA”.

Tal alboroto se armó, que el mandatario tuvo que ser sacado por la puerta trasera del auditorio de la Facultad de Medicina y huir hacia el estacionamiento.

Sobre **Echeverría** y su cuerpo de seguridad —encabezado por el teniente coronel **Jorge Carrillo Olea**, del Estado Mayor Presidencial— llovieron pedazos de macetones que los estudiantes habían quebrado. Uno de ellos pegó en la frente del Ejecutivo, que comenzó a sangrar.

Viendo el riesgo que corría **Echeverría**, el militar detuvo un auto particular y subió en él al Presidente. Atenazado por **Carrillo Olea**, el conductor pisó el acelerador justo cuando otro proyectil destrozó el medallón trasero del vehículo.

Para salir de Ciudad Universitaria, el auto tomó una brecha por la zona de reserva, cruzó arboledas y pedregales y salió por la avenida de los Insurgentes. Avanzó hacia el sur, en sentido contrario, y después tomó Periférico hacia el norte para dirigirse a la Residencia Oficial de Los Pinos.

El equipo de seguridad había acudido a la UNAM sin armas ni radios —como había ordenado el jefe del EMP, el general **Jesús Castañeda**—, por lo que el Presidente estuvo incomunicado 40 minutos.

Nadie, salvo quienes viajaban con él, sabía dónde estaba. Eso incluía al secretario de Gobernación, **Mario Moya Palencia**, quien en esos momentos quería que se lo tragara la tierra.

“Ni en las enseñanzas recibidas ni en las experiencias acumuladas había pasado por la mente de **Moya Palencia** un trance de esa naturaleza ni lo que tendría que hacer llegado el caso”, relata mi compañero de páginas **José Elías Romero Apis**, en *La banda del jefe*, su libro de próxima aparición.

Moya Palencia contó a **Romero Apis** que, durante los 40 minutos que estuvo “perdido” el Presidente, “sintió un fortísimo dolor en el estómago y en el pecho y la vista se le nubló por unos instantes”. Enorme fue su alivio cuando el general **Castañeda** le marcó por la red para decirle que **Echeverría** estaba de vuelta en Los Pinos, “en perfectas condiciones”.

Recordé esta anécdota ayer cuando, en la conferencia de

prensa que le tocó encabezar en lugar del presidente **Andrés Manuel López Obrador** —quien se encuentra aislado luego de haberse contagiado de covid—, **Olga Sánchez Cordero**, secretaria de Gobernación, no supo decir dónde estaba el mandatario.

“Está en su domicilio, hasta donde yo tengo conocimiento, en su domicilio particular”, respondió **Sánchez Cordero** a una pregunta.

Tuvo que intervenir el vocero **Jesús Ramírez Cuevas** para aclarar que estaba en Palacio Nacional.

—¿Está en Palacio?— preguntó, sorprendida, la titular de la Segob, como quien se entera de un sabroso chisme.

Es bien sabido que las responsabilidades de la Secretaría de Gobernación han menguado con el tiempo y que el inquilino de Bucareli ya no es aquel funcionario todopoderoso de antes. Pero que **Sánchez Cordero** no estuviese enterada de la ubicación del Presidente es muy difícil de entender. Y preocupante.

Sobre todo porque, de acuerdo con la Constitución, ella tendría que asumir las funciones del Ejecutivo, de forma provisional, en caso de que el Presidente estuviese incapacitado.

Pero su despiste de ayer tiene mucho que ver con el estilo de gobernar de **López Obrador**, quien concentra todas las responsabilidades y poco o nada delega. Muchos de sus colaboradores han de pensar que, si todo lo resuelve él, ¿para qué se meten? No vayan a hacer o decir algo que no sea de su agrado. Pueden ser desmentidos en la siguiente conferencia.

El analista **Luis Estrada**, quien realiza la mejor radiografía de las *mañaneras*, me dijo ayer en la radio que en esta primera conferencia sin **López Obrador**, a la secretaria de Gobernación se le veía como el mariscal de campo sustituto de un equipo de fútbol americano, que sale al empujamiento de improviso cuando acaban de lesionar al titular. “El que entra de relevo no se sabe las jugadas y terminan atrapándolo atrás de la línea o lo interceptan”.

En este gobierno, todo gira en torno a un solo hombre. Si él no está, el equipo no sabe qué hacer.





Magia o ciencia

Ojalá el presidente López Obrador se dé cuenta que la ciencia, las mascarillas y las pruebas sirven más que los amuletos.

"Finalmente, todas las enfermedades son enfermedades mágicas".

Thomas Ligotti

El 16 de marzo de 2020 el subsecretario de Salud Hugo López-Gatell explicó por qué no se le aplicaba una prueba de Covid al presidente López Obrador. "No sirve de nada saber si es positivo o negativo porque la atención médica de una persona con Covid-19 es exactamente igual, se sepa que tiene o que no tiene el virus". Este era también uno de sus argumentos para no hacer "pruebas, pruebas, pruebas", como recomendaba la Organización Mundial de la Salud. Aplicar pruebas a toda la población, declaró el 27 de mayo, sería "un desperdicio de esfuerzo, de tiempo, de recursos". El gobierno mexicano "no tiene como propósito contar cada uno de los casos, sino acudir a los mecanismos eficientes, modernos y probados para atajar la pandemia".

Cuando se le preguntó el 16 de marzo si el Presidente no podría convertirse en fuente de contagio en sus giras por el país, López-Gatell respondió: "La fuerza del Presidente es moral, no es de contagio. En términos de una persona, de un individuo, el Presidente tiene la misma probabilidad de contagiar que usted o yo". Mostró también su inclinación por la estrategia de inmunidad de rebaño: "Casi sería mejor que padeciera coronavirus

porque lo más probable es que se va a recuperar y va a quedar inmune y ya nadie tendría esta inquietud en él".

El Presidente ha manifestado posiciones sobre el Covid que podríamos calificar de peculiares. El 18 de marzo mostró un par de amuletos religiosos y dijo: "El escudo protector es como el detente... El escudo protector es la honestidad, eso es lo que protege, el no permitir la corrupción. Miren, este es el detente, esto me lo da la gente... Son mis guardaespaldas. Miren, aquí hay otro detente. 'Detente enemigo que el corazón de Jesús está contigo'". El 5 de junio, cuando se le preguntó qué medidas tomaba para no contagiarse, apuntó que preservaba la sana distancia y se lavaba las manos. Pero añadió: "Comer saludable, no comer productos chatarra... Y estar bien con nuestra conciencia, no mentir, no robar, no traicionar, eso ayuda mucho para que no dé el coronavirus".

Con su pensamiento mágico-religioso, y el desprecio a las mascarillas, lo sorprendente es que el Presidente no se haya contagiado antes. Al parecer hoy no tiene síntomas graves, lo cual es de agradecer. Quizá padezca un caso leve que, efectivamente, le deje un grado de inmunidad. Lo peligroso de este escenario es que podría llevar al Presidente a mantener la actitud de que esta enfermedad, que ha matado oficialmente a cerca de 150 mil mexicanos, no es realmente grave.

Lo mejor sería que se diera cuenta

que ni los amuletos ni la fuerza moral protegen contra el Covid. Hay que asumir soluciones científicas, como el uso de mascarillas, que el exdirector de los Centros de Control de Enfermedades de Estados Unidos, Robert Redfield, declaró son más eficaces que las vacunas. Hay que aplicar pruebas que permitan detectar y aislar casos asintomáticos. Es positivo, en efecto, que este fin de semana el Presidente se haya hecho una prueba.

En marzo pasado AMLO declaró que "Todas las decisiones que tomemos van a tener como referencia las recomendaciones de los técnicos, médicos y científicos. Aquí nada de política". Ojalá que el Presidente empiece, efectivamente, a sustentar sus políticas sobre la ciencia, pero no la de López-Gatell. Debe darse cuenta que las mascarillas y las pruebas sirven más que los amuletos.

• EL VUELO

Este domingo por la tarde el Presidente regresó de San Luis Potosí a la CDMX en un vuelo comercial. Ya tenía síntomas y se había hecho la prueba de Covid, pero no tenía los resultados. Fue una irresponsabilidad. Esa misma tarde una persona que usaba el programa FlightRadar24 detectó un avión de la Marina y el TP-02 que venían de SLP a la CDMX. En otras palabras, AMLO no tenía que usar un vuelo comercial.



EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS
MARÍN

cmarin@milenio.com

Además de fallida,
campechaneada

El presidente López Obrador está resintiéndose en carne propia el desastroso manejo de la lucha contra la pandemia.

De menor prominencia pero grave también es la incomprensible y anticipada vacunación de profesores en Campeche.

El sábado comenzó la inmunización de 20 mil mentores para implementar la peregrina idea de que, como esa entidad es la única con semáforo en verde (lleva así tres meses), bien puede volver a las clases presenciales.

Desde que se anunció el plan, el titular estatal de Educación, Ricardo Koh, se mostró sorprendido y advirtió que quizá no se acate la delirante instrucción. Lo mismo piensan los líderes magisteriales, directores y supervisores locales: no quieren exponer al contagio a los estudiantes, docentes ni al personal de apoyo. De reactivarse la movilidad, comentó, se correría el riesgo de infectar al estudiantado y llevar el virus a hogares donde miles de sus paisanos vulnerables (por padecer males crónico-degenerativos) se han mantenido a salvo.

El eventual regreso a las aulas es a todas luces insensato, ya que estados que habían registrado semáforo en verde, amarillo o naranja están hoy en rojo.

La cosa está de la patada: aceptando sin conceder que la intención tuviera sentido, los números nada más no alcanzan:

Según la Estadística Educativa de la Secretaría federal de Educación, para el ciclo 2018-2019 Campeche tenía una planta de 22 mil 288 mentores que se ocupan desde la enseñanza básica hasta la superior. ¿Por qué se habla de vacunar solo a 20 mil?

Y peor: José Luis Alomía Zegarra, director general de Epidemiología de la Secretaría federal de Salud, in-

formó que para ese desordenado propósito se destinaron dos mil 700 porciones. O sea que faltan 17 mil 300 para completar las 20 mil cacareadas o casi 20 mil para inmunizar a los no considerados.

Si desquiciante es comprender las cuentas alegres en este caso de profesores reales y vacunas disponibles e hipotéticas, el problema se torna imposible de resolver porque nada ni nadie ha dicho lo que se hará con los más de 195 mil niños y jóvenes inscritos en el sistema público y privado.

En el enmarañado contexto de la insuficiencia oportuna de vacunas, cuando se desconoce cuáles y de cuántas dispondrá México mientras las únicas que han llegado son 766 mil 254 del pedido de casi 34 y medio millones a Pfizer; con la disparidad entre medio vacunados y las afortunadas 22 mil 472 personas en que se completó ya la inmunización; con la inoculación inconclusa de la población médica pública y privada expuesta al coronavirus; con la sucia colada de 40 mil promotores del voto de Morena reciclados como “servidores de la nación” para el reparto de dinero a pobres de los programas sociales y ahora meros mirones de la vacunación; cuando la peste se catapulta y con la duda fundada de que para marzo hayan sido inmunizados los 15 y medio millones de adultos mayores que se prometió, el campechaneado de la fallida “estrategia” reclama un ibasta ya de tantas pendejadas...! ■

Ni líderes sindicales
ni directivos quieren
exponer al contagio a
estudiantes, docentes
y personal de apoyo





Esto de la epidemia pasará y el mundo volverá a ser como era antes del coronavirus.

Plaza de almas

Siete mares me dicen que hay, Armando. Yo pienso que es uno solo, con distintos nombres. Lo mismo sucede con Dios: hay uno nada más, con nombres diferentes. Yo he conocido varios –mares, no dioses–, pues los océanos me convocaron desde que en la adolescencia leí un libro editado por la benemérita Colección Austral, *Dos años al pie del mástil*, de Richard Henry Dana, norteamericano. Estudiante de Harvard, hizo el viaje en un velero desde la costa de Massachusetts hasta la de California, rodeando el Cabo de Hornos. Melville decía que la descripción hecha por Dana de la vida en el mar era la mejor que se había escrito después de Homero. De los siete mares tu tío Felipe ha navegado en cinco, que no es poco decir. He estado en sitios tan remotos como las Islas Falkland (Malvinas, por si me está leyendo mi amigo argentino Augusto Cátedra) o Ushuaia, la ciudad –dicen– más al sur de todas las ciudades. Ahí di vuelta al peñón rocoso donde está el Faro del Fin del Mundo, acerca del cual escribió Verne. He cruzado tanto el Canal de Suez como el de Panamá. Fui a dar a Halifax, en Nueva Escocia. A ese puerto llegaron en brazos de las olas los cadáveres de muchos de los que perecieron en

el naufragio del Titanic, entre ellos un niño a cuya tumba la gente lleva todavía juguetes y ositos de peluche. He estado en la Creta de Schliemann, lo mismo que en Molokai, donde el padre Damián predicaba aquello de: “Nosotros los leprosos...”. En ruta a Éfeso vi el mismo mar color del vino que vio Ulises. De una travesía marítima, sin embargo, guardo especial recuerdo. Viajé en barco de carga, como quien dice de aventón, desde Southampton hasta San Sebastián, por el Golfo de Vizcaya. Fue la primera vez que conocí un mareo causado por el mar y no por el vino o el amor. El tal barco era más bien un barquichuelo. A la mitad del trayecto lo agarró en sus garras una tormenta de las que son frecuentes en ese tempestuoso piélago. El navío se sacudía igual que cáscara de nuez, si me permites ese inédito símil náutico. Yo me mareé como para ganar medalla de oro en la Olimpiada de los Mareos. Si no eché el alma por la boca fue porque la pobrecilla se asustó tanto que se escondió quién sabe dónde. Te juro, sobrino, que pensé que se me iba a ir la vida. El capitán me vio echando los bofes por la borda y se compadeció de mí. Hizo que uno de sus oficiales me aplicara una inyección de no sé qué.

“Vete ya mismo a tu camarote”, me dijo mitad en inglés, mitad en español. Apenas me desplomé en la tarima que me servía de lecho caí en un sueño sin sueños. Desperté a media mañana del siguiente día y subí a cubierta. El mar estaba en paz consigo mismo; el cielo desplegaba su más azul azul y el mundo no daba ya más vueltas que las que debía dar. Jamás me he sentido tan bien como aquella mañana. Me sentí como debe haberse sentido Adán en su primer día en el paraíso. Era como si una mujer hermosa y buena me hubiera lavado por dentro y por fuera y me hubiera puesto luego a secar al tibio sol. Todo estaba recién inaugurado, y lo más nuevo de todo era yo, con música del himno de acción de gracias de la Sexta de Beethoven. Te lo digo, sobrino, porque esto de la epidemia pasará –todas las epidemias han pasado–, y el mundo volverá a ser como era a. c., antes del coronavirus. Regresarán otra vez la caricia y el beso a la persona amada, el abrazo al amigo que hoy extrañas, el encuentro con todos aquellos que nos quieren y a quienes amamos. Te lo dice tu tío Felipe, que ha conocido otros vientos y otras tempestades. No pierdas la esperanza, Armando. Y si la pierdes no te apures: ella te encontrará... FIN.





Los calcinados de Tamaulipas

El viernes pasado un hombre reportó que se habían escuchado disparos y que más tarde vio alzarse una humareda en un poblado remoto de Camargo, Tamaulipas. El hombre dijo que se acercó al lugar y halló una camioneta calcinada.

En una brecha rodeada de maleza, la policía encontró no una, sino dos camionetas calcinadas. Cada una a 50 metros de la otra. Comenzaba a oscurecer. Los vehículos todavía humeaban y el metal seguía estando caliente.

En una de las camionetas había un conjunto de cuerpos humanos chamuscados. Según un testigo, la carne de las víctimas aún seguía humeando.

Al lado de una de las unidades —una camioneta pick up— había dos cuerpos tendidos. Dentro de la cabina había dos cuerpos más. En la batea se apreciaba “un amontonadero de carne”.

Los agentes comenzaron a contar: 10, 13, 15, 17, 19 muertos.

Hace dos años, en enero de 2019, una mujer informó a las autoridades de Tamaulipas que a través de una llamada le habían hecho saber que su marido había sido asesinado en una brecha conocida como Los Portones. Policías y estatales y personal de Sedena fueron a verificar. Hallaron seis vehículos calcinados y semicalcinados. Dispersos entre la hierba había cadáveres quemados y destrozados por impactos de arma larga.

Esa tarde contaron 25 cuerpos. Había cientos de casquillos per-

cutidos. Los agresores se habían llevado las armas de los muertos. Todos estos vestían uniformes tácticos. Era evidente que había ocurrido un enfrentamiento.

Ahora era distinto. No había señales de enfrentamiento. Las autoridades creen que las víctimas fueron asesinadas en la posición en la que se les encontró. El personal de la fiscalía tuvo la impresión de que había ocurrido una persecución. Algunos testigos dijeron haber visto pasar a gran velocidad vehículos que procedían de Nuevo León. El lugar no está a más de 500 metros de la frontera con ese estado y uno de los vehículos llevaba placas expedidas ahí.

No se sabe qué pasó. No se sabe quiénes eran. La embajada de Guatemala en México y el Consulado General de Guatemala en Monterrey comunicaron a las autoridades que se había reportado la salida de un grupo de guatemaltecos rumbo a México, del que luego no se tuvieron más noticias.

Las autoridades estatales respondieron que no era posible confirmar esta versión hasta que estuvieran listos los estudios de ADN. Fuentes cercanas a la investigación indican que es poco probable que migrantes sean transportados en camionetas como las que se encontraron.

Desde hace 20 años Tamaulipas ha sido sacudido por las pugnas entre grupos criminales. Antes, los Zetas contra el Cártel del Golfo. Hoy, el Cártel del Noreste contra lo que queda del Del Golfo organización que en los últimos años no ha dejado de fragmentarse para dar paso a un conjunto de grupos violentos: Los Metros, Los Ciclones, Los Escorpiones, Los Talibanes, Los X, Los Pantera.

Los grupos combaten en Ma-

tamoros, Nuevo Laredo, Ciudad Mante, Camargo, Reynosa, Miguel Alemán... Van por hidrocarburos, la extorsión, el tráfico de drogas y personas.

Hoy, entre los más buscados de la región se halla Evaristo Cruz Sánchez, El Vaquero. La semana pasada, una mujer vinculada con él fue detenida en la colonia Roma de la ciudad de México con droga y 280 mil dólares: no queda claro qué hacía en la capital.

La siguiente figura relevante es la de Juan Gerardo Treviño Chávez, conocido como El Huevo: sobrino del sanguinario Miguel Ángel Treviño Morales, último líder de Los Zetas.

Un reporte señala que el viernes pasado sicarios del Cártel de Noreste incursionaron en Camargo, en busca de uno de los jefes del Cártel del Golfo.

Es pronto para saber lo que ocurrió, pero una vez más —como en San Fernando, 2010—, Tamaulipas deja helado a un país donde las masacres se suceden y la violencia criminal no deja de arrojarnos imágenes macabras. Cada vez más macabras. ●



El lugar no está a más de 500 metros de los límites con Nuevo León y uno de los vehículos llevaba placas expedidas ahí. No se sabe qué pasó. No se sabe quiénes eran





En su primer telefonema con Biden, AMLO defendió a Trump

Lo primero que quiero decirle es que yo no soy Trump. Con esa frase abrió la conversación el presidente electo de Estados Unidos, Joe Biden, en un claro afán por relajar el tono protocolario de la llamada telefónica y definir su posición.

Biden no esperaba que, del otro lado de la línea, el presidente de México no sólo no recogiera el comentario divertido, sino que asumiera con seriedad la defensa del mandatario norteamericano saliente. López Obrador contestó sobriamente a Biden: pues yo debo decirle que con el presidente Trump tuvi-

mos una gran relación, él siempre nos respetó mucho.

Ese fue el primer intercambio directo entre Biden y López Obrador, a través de la traducción oficial, según me confirman fuentes que tuvieron acceso al contenido de la llamada telefónica que sucedió el pasado sábado 19 de diciembre. El presidente de México se encontraba de gira por el sureste, en compañía de su canciller Marcelo Ebrard. La llamada se hizo desde el palacio municipal de Valladolid, Yucatán, a través de un celular con altavoz. El viernes pasado el mandatario mexicano tuvo un segundo telefonema ya con Biden

presidente. Lo que le relato sucedió en la primera llamada, la de diciembre.

A juzgar por la manera en que Biden planteó al inicio de esa conversación —yo no soy Trump— uno imaginaría que en sus pláticas con otros jefes de Estado esa frase le ha servido para

mandar el mismo mensaje de alivio, de fin del estado de pleito, de regreso a la normalidad que ha implicado su llegada a la Casa Blanca. No calculó que el presidente de México, el país más agraviado por Trump en su historia política, saliera en defensa del magnate.

De acuerdo con las mismas fuentes, López Obrador presumió a Biden que Trump nunca se metió con México, que no intervino en los asuntos del país, y que eso para él era muy importante. Biden le reviró que su futuro gobierno no tenía ninguna intención de intervenir en la vida interna de su vecino del sur.

Algunos momentos de la llamada que recordaron una conferencia mañanera de Palacio: López Obrador citó a Benito Juárez (“el mejor presidente que ha tenido México”, repitió) con la histórica frase del “respeto al derecho ajeno...”, y dijo que en materia migratoria lo importante era atender las causas del problema, cosa en la que coincidió Biden, quien al momento del telefonema le faltaba un mes para tomar posesión.

En la segunda llamada (el viernes pasado), según se difundió oficialmente, regresaron al asunto de atender las causas de la migración, y el presidente de México adelantó que el mandatario americano tiene planes de

realizar una inversión de 4 mil millones de dólares en Guatemala, Honduras y El Salvador, justo para atacar las condiciones de pobreza y violencia que generan los flujos migratorios.

SACIAMORBOS. Los mejores deseos y pronta recuperación para el presidente de México, tras su anuncio de que tiene coronavirus. ●

historiasreportero@gmail.com



**López Obrador presumió a Biden que
Trump nunca se metió con México, que no
intervino en los asuntos del país**



DINERO

Slim con Covid, cumple 81 años el jueves // Su aportación internacional a la lucha contra la pandemia // AMLO: los sueños por cumplir

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

EL PRÓXIMO JUEVES Carlos Slim Helú cumplirá 81 años. Desafortunadamente, ha contraído el Covid-19. Su hijo mayor, Carlos, lo informó así ayer en Twitter. "Les comento que mi papá, de manera preventiva, asistió al Instituto Nacional de Nutrición para análisis clínicos, monitoreo y tratamiento oportuno. Está muy bien y ha tenido una evolución muy favorable al Covid a más de una semana de síntomas menores". Pesarosa coincidencia que el presidente López Obrador se encuentre en la misma condición, son los personajes poderosos de la política y el dinero. Comparten también la experiencia de una afección cardíaca que superaron años atrás, la afición por el beisbol y son cuidadosos en extremo con sus gastos personales. Slim dejó de ser el hombre más rico del mundo, pero sigue siendo el más acaudalado de México y Latinoamérica. Su fortuna, según el Índice de Billonarios de Bloomberg, excede la de los billonarios mexicanos... juntos. Ha venido participando en primera línea en los esfuerzos por detener la pandemia. En agosto del año pasado, el laboratorio AstraZeneca anunció que había firmado un acuerdo con la Fundación Carlos Slim para contribuir a la producción de una vacuna en Argentina y México para su distribución sin lucro en América Latina. Este acuerdo proveería inicialmente 150 millones de dosis. Por otro lado, las compañías del empresario resultaron muy afectadas por la cancelación del aeropuerto de Texcoco. Sin embargo, con experiencia en hacer negocios bajo gobiernos de izquierda, derecha y sin denominación política, rápidamente se adaptó a las nuevas circunstancias del país y participa en las principales obras del gobierno federal, incluyendo la industria petrolera. Hace poco, en una reunión del Consejo de Seguridad, escuché decir al presidente López Obrador que con frecuencia el empresario le envía mensajes con sus puntos de vista sobre temas diversos.

La familia

SLIM ES EL patriarca de una familia muy numerosa, tres hijas y tres hijos, que le han dado 23 nietos. Sus hijos son Carlos, Patricio, Marco Antonio, Soumaya, Vanessa y Johanna.

Son reservados, aunque hay un integrante del clan que es muy mediático, se trata de Arturo Elías Ayub, quien es muy activo en redes sociales, tiene cuenta de Instagram, de Facebook y desde luego de Twitter. Él es esposo de Johanna Slim. Para los cazadores de anécdotas: el cardenal Norberto Rivera Carrera también resultó contagiado. Cuando López Obrador fue jefe de Gobierno de la Ciudad de México, reunió a Slim, al cardenal y a Jacobo Zabludovsky en un comité para la regeneración del Centro Histórico; Jacobo falleció de cáncer hace años, trabajó hasta el último día de su vida en el memorable programa *De 1 a 3* del viejo Radio Centro. Familia tradicionalista, el mayor de los hijos, Carlos, se perfila como el sucesor y de hecho ha venido asumiendo las tareas de su papá. Asistió al reciente segundo Informe de Gobierno de AMLO. ¡Ánimo y fuerza, don Carlos! Necesitamos que concluya usted la campaña de vacunación internacional que ha emprendido.

Ombudsman Social Asunto: el cubrebocas

MIL GRACIAS POR su columna de ayer. Desde antenoche pensaba lo mismo y a punto estuve de escribirlo en Twitter. No me atreví. Como usted, quiero y admiro al Presidente. He votado por él desde 2006. Pero creo que el Presidente tiene que comportarse de otra manera "por el bien de todos": ponerse el cubrebocas, guardar la sana distancia y ponerse la vacuna. Le agradezco nuevamente. Me siento más tranquila.

Cristina del Castillo/Ciudad de México (vía Gmail)

R: SON MUCHOS años de lucha, muchos sueños, muchas metas por realizar. No se pueden tirar. Espero que los médicos lo convenzan.

Twiteratti

HOY EL PRESIDENTE de #Rusia, Vladimir #Putin, ha sostenido una conversación telefónica con el mandatario mexicano, Andrés Manuel López Obrador. Entre otros temas, se abordó el envío de la vacuna @sputnikvaccine a #México.

Escribe: @EmbRusiaMexico

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com





▲ El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, publicó la imagen en Twitter con el texto: "Acompañamos al presidente @lopezobrador_ en la llamada con el presidente de Rusia, Vladimir Putin,

quien respaldó el acuerdo de adquirir 24 millones de dosis, para 12 millones de personas, de la vacuna Sputnik V. Esto es resultado de la exitosa visita del 7 de enero a Argentina". Foto tomada de @HLGatell



DUDA RAZONABLE

CARLOS
PUIG

@puigcarlos



La otra tragedia
y el mundo
que viene

El año que viene, cuando la vacunación comience a ser una realidad en el mundo, cuando se empiece a caminar con menos miedo y llenos de tristeza por las vidas perdidas, cuando las actividades a las que estábamos acostumbrados se parezcan en algo a lo que conocimos, el panorama económico será tristísimo.

En un mundo marcado por la desigualdad, éste será aún más desigual.

Y los avances que en esa materia se habían hecho en los últimos tiempos se habrán desvanecido. Estas son algunas de las conclusiones del estudio que ayer presentó Oxfam titulado “El virus de la desigualdad”.

Oxfam, que está formada por una veintena de organizaciones no gubernamentales de todo el mundo, encuestó a 295 reconocidos economistas de 79 países; 87 por ciento prevé que la desigualdad de ingresos aumente o aumente mucho en sus respectivos países como consecuencia de la pandemia. La mayoría de los economistas dicen también que aumentará la desigualdad de género y dos de cada tres de los encuestados dicen que sus respectivos gobiernos no tienen ningún plan para evitar este aumento de las desigualdades.

El informe apunta cómo a los ricos no les ha ido tan mal: “Durante los primeros meses de la pandemia, el hundimiento de los mercados bursátiles de todo el

mundo provocó que los multimillonarios, que son algunos de sus principales accionistas, sufriesen pérdidas considerables. No obstante, este revés fue transitorio. En tan solo nueve meses, las mil personas más ricas del mundo, principalmente hombres multimillonarios blancos, han recuperado toda la riqueza perdida... A escala mundial, la fortuna de los multimillonarios aumentó en 3.94 billones de dólares entre el 18 de marzo y el 31 de

diciembre de 2020. Su riqueza conjunta asciende ahora a 11.95 billones de dólares, lo que equivale a la suma que los gobiernos del G20 han movilizado para res-

ponder a la pandemia”.

Ricos más ricos, pobres más pobres es y será el panorama. La pregunta es si los gobiernos y las sociedades a las que representan entenderán que es hora de repensar los modelos. Si habrán aprendido algo, si seguirán en la misma receta que ha producido el terrible panorama que el mundo, por supuesto México incluido, enfrenta. ■

Los más ricos del
planeta recuperaron ya
toda su riqueza perdida



TERCER GRADO

LEOPOLDO GÓMEZ



Gobierno y sociedad ante la pandemia

Por más de un año la pandemia ha sido el punto central de la discusión en el mundo. En México se debate si las medidas del gobierno han sido correctas o no. En los medios abundan las críticas a la estrategia oficial.

Apenas la semana pasada, la doctora Laurie Ann Ximénez-Fyvie, investigadora de la UNAM, publicó el libro *Un daño irreparable*, que seguramente será referente obligado para quienes

cuestionan las decisiones tomadas desde la Secretaría de Salud.

Una de las preguntas que surgen durante la lectura y que muchos de los analistas políticos se plantean es: ¿Por qué si las decisiones han sido tan equivocadas, la opinión pública no lo registra así, al menos no hasta ahora?

En las encuestas, la estrategia gubernamental concita tantas opiniones positivas como negativas. Y sobre el manejo que el Presidente ha dado a la crisis, la aprobación es significativamente mayor que el rechazo.

Y es que, en contraste con lo que se lee y se escucha en los medios, la gente pone el acento en la conducta de los propios ciudadanos.

En un estudio reciente de *Consulta*, 45 por ciento de los encuestados considera que un mal resultado en el manejo de la pandemia tendría que ser atribuido al desacato de los ciudadanos, más del doble de quienes culpan a las autoridades.

Según ese mismo estudio, 60 por

ciento de los participantes cree que las personas han reaccionado mal para frenar los contagios; y solo 11 por ciento opina lo contrario.

Al margen de los yerros del gobierno y de que, sin duda, millones de mexicanos tienen que salir a ganar el sustento de sus familias, hay una responsabilidad de la sociedad que no puede ignorarse.

De hecho, hace unos días la propia doctora Ximénez-Fyvie atribuía a los festejos decembrinos el aumento de

contagios y el incremento de decesos que, según sus cálculos, veremos hasta mediados de febrero. Y en este tema el mensaje del gobierno a la sociedad fue claro y contundente.

Como en otros ámbitos, aquí hay una separación entre la opinión publicada y lo que el grueso de la gente piensa. Esta brecha podría cerrarse, pero de momento existe y eso explica por qué la gestión de la pandemia, tan criticada por los analistas, no ha impactado en la aprobación presidencial. ■

Hay una responsabilidad de la población que no puede ignorarse





Razones

Jorge Fernández Menéndez

www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez / www.mexicoconfidencial.com

AMLO, covid y teoría del complot

• El presidente López Obrador, afortunadamente, no parece estar en una situación de gravedad similar a la de Boris Johnson, pero no estaría nada mal que estos días sirvieran para reconsiderar lo actuado, sobre todo en torno al plan de vacunación.

Cuando se están viviendo en México las peores cifras de la pandemia, el presidente **López Obrador** enfermó de covid. Según la información oficial, su estado es estable, con síntomas similares a los de una gripe normal. Es atendido por un equipo de especialistas y está aislado en una habitación en Palacio Nacional.

Inmediatamente después de que se diera a conocer que el presidente **López Obrador** había enfermado, estalló en las redes una fiebre de teorías de la conspiración donde se aseguraba que no había tal enfermedad y todo tipo de sinsentidos. Siempre hay que recordar a **Adolfo Bioy Casares**: “el mundo atribuye sus infortunios a las conspiraciones y maquinaciones de grandes malvados. Entiendo que se subestima la estupidez”.

Durante el fin de semana, el Presidente había estado en

Monterrey, a donde viajó el viernes en vuelo comercial y allí se reunió con el llamado grupo de los diez, en casa de **Alfonso Romo**. Lo acompañaron, además de los empresarios, la secretaria **Tatiana Clouthier**. Esa misma tarde se comunicó telefónicamente con el presidente **Biden**. En el despacho donde se hizo la llamada estaban **Marcelo Ebrard**, **Alfonso Romo** y una traductora. El sábado desayunó con la candidata de Morena, **Clara Luz Flores**, y luego participó en un par de eventos en San Luis Potosí. Regresó el domingo en la tarde a la Ciudad de México, también en vuelo comercial, donde se le informó del resultado positivo de la prueba PCR que se había hecho el sábado en San Luis Potosí cuando, se dijo, comenzó a sentirse mal.

En ninguna de esas reuniones y encuentros uso mascarilla (salvo en los vuelos donde es obligatoria) ni existió sana distancia. El contagio ocurrió este fin de semana, como podría haber ocurrido en cualquier momento desde que irrumpió la pandemia en marzo, porque el mandatario nunca asumió medidas especiales de prevención y du-

rante meses subestimó la enfermedad, incluso cayendo en la superchería con aquello de “los detente” y las estampitas que la frenaban o que la pandemia le había caído “como anillo al dedo” a su gobierno.

Pero de allí, a pensar que se trata de un complot o un engaño motivado por cualquier razón política, hay una distancia muy considerable que se puede medir sencillamente por la seriedad con que han tomado el tema los líderes mundiales que le han enviado mensajes de pronta recuperación.

Sin embargo, el contagio del Presidente debería servir también para reevaluar lo que se está haciendo en torno a la pandemia. Dos mandatarios exhiben comportamientos disímiles al respecto, los dos con una vertiente populista similar a la del

presidente **López Obrador** y que, como él, habían subestimado la enfermedad: uno fue **Donald Trump**, quien pese a haber tenido que ser hospitalizado un par de días hizo de la enfermedad una exhibición de irresponsabilidad, se paseó en coche frente a sus simpatizantes y, al salir del hospital, sin que le dieran de alta, llegó a la Casa Blanca y, como si fuera una suerte de manifiesto, se quitó la mascarilla en uno de los balcones ante la prensa. No cambió un ápice su pésimo manejo de la pandemia. El otro fue **Boris Johnson**, el premier británico, quien enfermó con mayor gravedad, estuvo hospitalizado e incluso intubado y que en cuanto terminó su recuperación reconoció que se había equivocado, reevaluó y modificó los planes sanitarios y de atención, adoptando medidas que semanas antes había desechado.

El presidente **López Obrador**, afortunadamente, no parece estar en una situación de gravedad similar a la de **Johnson**, pero no estaría nada mal que estos días sirvieran para reconsiderar lo actuado, sobre todo en torno al plan de vacunación que, como decíamos ayer, aún parece estar lejos de estar establecido, lo mismo que el aprovisionamiento de vacunas.



Ayer el presidente **López Obrador**, desde su confinamiento, habló con el presidente ruso **Vladimir Putin** y se aseguró que habrá hasta 24 millones de vacunas Sputnik V. En realidad, no es exactamente así: existe el pedido, pero las vacunas no están aseguradas. Llama la atención el tuit de **Marcelo Ebrard** sobre el tema: "como resultado (de la llamada entre **López Obrador** y **Putin**), **Hugo López-Gatell** podrá avanzar con respaldo del gobierno ruso para asegurar arribo de la vacuna Sputnik a la brevedad". Poder avanzar y asegurar el arribo no es lo mismo que tener garantizado.

Hay que recordar que la vacuna rusa no ha sido autorizada aún ni por la Organización Mundial de la Salud ni por la FDA estadounidense ni por

la Agencia Europea de Medicamentos, porque aún no se han divulgado los estudios de la fase III. Fuera de Rusia, los informes más sólidos que existen al respecto son las publicaciones, hechas por el instituto que creó la vacuna, en el medio especializado británico *The Lancet*. No dudo de las capacidades de esa vacuna o de otras en desarrollo, pero sería muy importante que cualquiera de ellas tuviera su certificación en las principales instituciones globales antes de decidir su aplicación.

Un punto final: sin un plan de vacunación acorde a las exigencias del país, no sólo prolongaremos la enfermedad, con su secuela de muerte, también perderemos el tren de la recuperación económica en Estados Unidos que **Biden** prevé inicie, luego de su plan intensivo de vacunación, hacia fines de abril.

Sin un plan
de vacunación
acorde a las
exigencias del
país, no sólo
prolongaremos
la enfermedad,
también
perderemos
el tren de la
recuperación
económica en
Estados Unidos.



ASTILLERO

*Primer día sin AMLO en escaparate //
Putín y la vacuna rusa // Olga en la
mañanera // Gertz y Lavalle, ¿aplazar?*

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

EN LO ESENCIAL, fluyó sin problemas el primer día hábil del presidente Andrés Manuel López Obrador fuera de cuadro por contagio de Covid-19. Entre especulaciones respecto al alcance de ese punto de infección en el primer círculo del Palacio Nacional, o de acompañantes e invitados a actos presidenciales recientes (la sesión en la oficina de Alfonso Romo para hablar con el estadounidense Joe Biden, por ejemplo), los mandos de la estructura andresina parecían acomodarse a esa nueva realidad a la que le restan días de incertidumbre médica, aunque de entrada la postura oficial es de una llevadera levedad de malestar en el político tabasqueño.

AUN CUANDO EN realidad no tiene ni ejerce las funciones clásicas de la Secretaría de Gobernación (la gobernabilidad interior del país, la jefatura política del gabinete, la relación imperativa con gobiernos estatales y otros poderes), la ministra en retiro (notaria pública y senadora, con licencia en ambos casos) Olga Sánchez Cordero desahogó como pudo la famosa sesión mañanera. Sólo ese encargo tiene, precisó, por si algunos quisieran endilgarle aires expansivos.

ES DECIR, EL mensaje enviado ayer en ausencia del titular del Poder Ejecutivo federal es que éste sigue ejerciendo el poder al tope tan sabido, así esté en confinamiento a causa del coronavirus de temporada. López Obrador no deja vacíos políticos ni permite que se encaramen factores o personajes en el escaparate o timón que él maneja.

LA CONFERENCIA DE prensa mañanera, elemento fundamental del transcurrir político obradorista, duró una hora para dar paso a la expectativa respecto a la llamada telefónica que luego sostendrían López Obrador y el ruso Vladimir Putin. El saldo de esa sesión a larga distancia es un compromiso para entregar a México 24 millones de dosis de la vacuna Sputnik V, aún no autorizada para su uso en México por la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

EL CAMINO ABIERTO en México para la vacuna rusa tiene consecuencias en el radar global nuevamente activado por Biden, quien pretende recuperar la hegemonía mundial de ese imperio tan zarandeado por el saliente Donald Trump. Se alinea la "buena voluntad" mexicana hacia Putin con lo que sucede en Argentina, donde el gobierno de Alberto Fernández, con Cristina Kirchner como vicepresidenta, están en el centro de una polémica muy activada por la derecha política en razón de la preferencia de esa administración progresista hacia el producto ruso.

RECUÉRDESE QUE EN días pasados estuvo en Buenos Aires el subsecretario Hugo López-Gatell a fin de supervisar lo relacionado con la vacuna AstraZeneca, que se producirá allá, se envasará en México y se enviará a otros países, pero particularmente para ver el tema de la Sputnik V.

EN CHIHUAHUA, EL gobernador panista Javier Corral y su virtual candidato oficial, Gustavo Madero, fueron derrotados por la presidenta municipal con licencia, de la capital del estado, María Eugenia Campos, conocida como Maru. Fue arrolladora en la elección interna de la candidatura a gobernar, pero faltaban objeciones judiciales que le ha ido preparando la administración de Corral. Gustavo Madero fue durante largo tiempo victorioso en contiendas internas, sobre todo ante el calderonismo que, en esta ocasión, expresó su apoyo abiertamente a la precandidata Campos.

Y, MIENTRAS LUIS Donaldo Colosio Riojas ha anunciado que irá por la presidencia municipal de Monterrey a nombre de Movimiento Ciudadano, y en tanto la virtual candidata de Morena a la gubernatura de Nuevo León, la reciente ex priísta Clara Luz Flores, luego de haberse reunido con el Presidente de la República, se enreda con el tema de las vacunas y los anticuerpos, ¡hasta mañana, con la Fiscalía General de la República, a cargo de Alejandro Gertz, solicitando que se aplaze de manera indefinida la diligencia judicial acusatoria contra el ex senador panista José Luis Lavalle, señalado por Emilio Lozoya, ex director de Pemex, de recibir millones de pesos por apoyar la "reforma energética" peñista!



ESTRICTAMENTE PERSONAL

El irresponsable Gatell

Raymundo Riva Palacio



Opine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com
@rivapa

Hugo López-Gatell no viene en picada. Ya cayó. El subsecretario de Salud, a quien el presidente Andrés Manuel López Obrador le entregó su fe y el destino sanitario con el manejo de la crisis de la pandemia del coronavirus, está en una espiral descendente desde hace varias semanas, tras perder las batallas por las vacunas con el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y los gobernadores, y con la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, en el caso de las pruebas masivas. La única pelea que ganó es la que probablemente tiene enfermo de Covid a López Obrador, que el cubrebocas no servía para nada. Hoy tendrá que tragarse todas las sandeces acientíficas que expresó López-Gatell.

Su retórica irresponsable fue acompañada de una estrategia cuestionada y desmantelada con argumentos desde las primeras semanas de la pandemia, donde la realidad fue aplastando lo que planteaba y permitía decir al Presidente. El resultado ha sido, porque aún no termina la crisis, una tragedia que nos llevó el lunes a rebasar los 150 mil muertos y el millón tres cuartos de contagios, que nos

coloca en el umbral de superar a la India como el tercer país con más fallecimientos. La pandemia está fuera de control. Prácticamente todo el país ha tenido incremento de contagios y su estrategia de tener camas disponibles en los hospitales, es otro fracaso.

En la estadística sanitaria que carga sobre su espalda el zar del coronavirus, ahora se tiene que incluir a López Obrador. Por ahora, como reportan las autoridades, el Presidente está estable, pero la parte más difícil y fuerte de la enfermedad, calculan los especialistas, llegará a media semana, de acuerdo con la estimación de cuándo se contagió. Es decir, la parte más delicada aún está por venir. Lamentablemente, por lo que significa para la sociedad mexicana, el discurso oficial sobre la pandemia profundizó la polarización. Este fenómeno no es un asunto que se quede en las redes sociales, sino que impacta directamente en la gobernabilidad.

El que el Presidente esté recluido en su habitación en Palacio Nacional, aunque pueda en estos momentos atender los asuntos públicos, le impide presidir la ma-

ñanera, que es el ejercicio diario de gobierno que genera gobernabilidad. El lunes, con la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, al frente de la mañana, se comprobó su incapacidad para ejercer gobierno, pero al mismo tiempo, se vio la debilidad del diseño de López Obrador, donde la centralización de poder y la administración de los asuntos públicos, no previó sustituto. La ingobernabilidad que está aflorando está relacionada con la incredulidad sobre el verdadero estado de salud del Presidente, y sobre qué tanto fue responsable para viajar en un avión comercial si ya tenía síntomas de la enfermedad.

La palabra del Presidente arrastra el descrédito que fue acumulando la pérdida de respeto y confianza sobre López-Gatell. El 19 de diciembre Darío Celis publicó en EL FINANCIERO que le habían aplicado a López Obrador la vacuna china CanSino Biologics. En lugar de desmentirlo una autoridad, el Presidente apoyó la vacuna 11 días después. Funcionarios federales han señalado que, en efecto, el Presidente y



varios de sus colaboradores ya habían sido vacunados, lo que genera mayor confusión al existir opacidad en el gobierno. Públicamente López Obrador rechazó ser vacunado y dijo que esperaría su turno por edad. Pero la salud del Presidente, como estamos comprobando ahora, es un asunto de seguridad nacional. Si él no quería, López-Gatell debía haberlo presionado para que se aplicara la vacuna. Ahora, si se vacunó y se contagió, ¿cuál fue la vacuna que le aplicaron?

Cualquier respuesta hoy en día generará más confusión y polarización. La realidad es que López Obrador sí está enfermo de Covid-19, con sólo uno de los síntomas del virus, pero su edad y estado de salud –hipertensión, mala alimentación y dos infartos que estuvieron a punto de costarle la vida en 2013– lo colocan en el grupo de personas más vulnerables a la enfermedad. La burbuja que creó López-Gatell en torno a él también falló de una manera escandalosa por el alcance que puede tener el número de contactos que tuvo durante su reciente gira, una actividad que el zar del coronavirus defendió en junio ante legisladores, argumentando que eran “actividades esenciales”.

La última gira que realizó a Nuevo León y San Luis Potosí el fin de semana, está creando otra polémica adicional. El viernes voló en avión comercial a Monterrey, y el domingo regresó, en otro avión comercial, de la capital potosina. Funcionarios de la presidencia comentaron a periodistas que el Presidente comenzó a presentar síntomas el sábado, lo que no impidió que viajara el domingo. Si esto es cierto, quienes autorizaron a López Obrador a viajar y abrir la posibilidad de contagiar a otras personas, pudieran ser penalmente responsables por esa negligencia que puso vidas en riesgo, y al Presidente, lo volvería a meter en un torbellino político.

Una vez más, López-Gatell apareció en el escenario. Hace mucho tiempo dejó de ser un funcionario creíble y confiable, y arrastra muchos negativos que no fueron ana-

lizados en el gobierno a tiempo, al ser seducidos por su elocuencia informada y facilidad para comunicar, como en la Secretaría de Hacienda, a quienes les diseñó el modelo de compra concentrada de medicamentos que resultó en el primer gran fracaso del gobierno. Ese desabasto es lo que López Obrador ha reconocido en el gabinete como su mayor déficit, pero mantiene su respaldo a López-Gatell.

El zar del coronavirus es un lastre cada vez más grande para López Obrador, cuyas decisiones y acciones enfrentan dudas y sospechas por su culpa. Mientras gestiona su enfermedad, el Presidente debería evaluar si al final de la pandemia, se deshace de él. Es impredecible, como la cabeza del Presidente, lo que sucederá con el zar de marras, convertido hoy en una caricatura de sí mismo.

Hace mucho tiempo dejó de ser un funcionario creíble y confiable, y arrastra muchos negativos

En la estadística sanitaria que carga sobre su espalda, ahora se tiene que incluir a AMLO





#OPINIÓN

AMLO Y SLIM, CON COVID

— ALHAJERO —

Sería bueno que nos explicaran por qué se está cambiando el modelo de vacunación por algo experimental. Utilizar nuevo personal no es bueno

Del bicho pandémico, no hay dinero, mando, fuerza moral o espiritual que salve a nadie en un descuido. ¡Ni a los más poderosos! El hombre en términos políticos más importante del país: el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, y el hombre más rico de México, **Carlos Slim Helú**, se han contagiado de COVID-19. Y en tiempos muy cercanos uno del otro.

AMLO (67 años) comenzó con los síntomas este fin de semana —el sábado—, durante su gira por Nuevo León y San Luis Potosí. El domingo, al caer la tarde, lo informó en sus redes sociales, y desde ese momento se encuentra resguardado en sus habitaciones en Palacio Nacional, aunque sigue trabajando lo imprescindible a distancia.

Pero un equipo de médicos cuida personalmente del jefe del Ejecutivo. Una ambulancia aguarda dentro de Palacio Nacional por cualquier emergencia. En el terreno político, por lo que toca al gabinete y a los *morenos* encumbrados, ni quien se mueva. *Aguantando la respiración*.

Slim (el jueves cumple 81 años) padece "síntomas menores" del COVID desde hace poco más de una semana, según

escribió su hijo **Carlos Slim Domit** ayer en Twitter.

Su papá, dijo, asistió de manera preventiva al Instituto Nacional de Nutrición para análisis clínicos, monitoreo y tratamiento oportuno y que su evolución ha sido favorable. Sin mayores sobresaltos en ninguno de los dos casos, por lo pronto.

No hay dinero, mando, fuerza moral que salve a nadie

¿POR QUÉ CAMBIARON EL MODELO DE VACUNACIÓN?

Sería deseable que el Consejo Nacional de Vacunación nos diera una explicación de por qué se ha cambiado el modelo

de vacunación de nuestro país por algo experimental.

Utilizar nuevo personal no es bueno para el país. Los siervos de la nación no conocen del tema. Llevar una brigada de 12 personas con una enfermera es arriesgar todo lo que se ha aprendido, y sufrido, en nuestras campañas de vacunación, sostuvo el exsecretario de Salud, **José Narro Robles**.

Al participar de manera virtual en la plenaria de los diputados y senadores perredistas, **Narro** comentó que en 2018 lograron poner más de 32 millones de vacunas contra la influenza en menos de seis meses. ¿Por qué cambiar eso, por qué hacerlos a un lado frente a una emergencia como la que estamos?

...

HERIBERTO, AL SENADO. A quien le cayó un regalo inesperado es al exembajador de México en Cuba, el priista **Heriberto Galindo**. Y es que el de Guamúchil es suplente del senador **Mario Zamora**, quien será el candidato del PRI (y de su alianza con el PAN y el PRD) para la gubernatura en Sinaloa. Así que próximamente veremos a **Galindo** con un escaño en el Senado.

...

GEMAS: *Obsequio del mandatario chino Xi Jinping al inaugurar Davos 2021: "La recuperación mundial está en peligro y el futuro es incierto. Debemos dar una respuesta conjunta y apoyar la macroeconomía para salir cuanto antes de este túnel!"*



HECHOS Y SUSURROS

DOLORES COLÍN



lola-colin@hotmail.com // @rf59

¿Y la vacuna?

La varita mágica para enfrentar las crisis sanitaria y económica se ha visualizado en la vacuna anti Covid-19. En este espacio hemos reconocido el importante y titánico trabajo de los científicos para que en un tiempo récord la desarrollaran para romper el creciente número de contagios y muerte.

Ciertamente debemos reconocer el esfuerzo de la administración del Presidente López Obrador de comprar la vacuna, para que México fuera uno de los primeros países en recibirla. Sin embargo, el debate que es-

tamos atestiguando para que los gobiernos de los estados y la iniciativa privada puedan comprarla, presentan un escenario de compromiso y preocupación por la salud de todos los mexicanos.

Y como no, si en lo que va del año, hemos tenido los mayores índices de contagios y letalidad desde que apareció el covid en nuestro país. A tal grado, que el domingo en su cuenta de Twitter el Jefe del Ejecutivo se incorporó a la estadística de la emergencia sanitaria.

Nunca es tarde para modificar las políticas públicas para enfrentar la epidemia que azota al mundo. La vacuna puede ser la cura de los graves problemas de salud que en nuestro país siguen a la alza y también, la posibilidad de dar certidumbre al escenario económico, pero para ello, debe haber vacunas. Pfizer reactivará la entrega de vacunas el 15 de febrero y están en proceso de elaboración las de Astra Zeneca.

Será fundamental que haya acuerdos en

los diferentes niveles de Gobierno y coordinación con la iniciativa privada para hacer realidad la vacunación masiva. Pero antes debemos tener la vacuna y en este momento las farmacéuticas paralizaron las entregas en el mundo.

SUSURROS

En Oaxaca, Yolanda Martínez López impulsó

desde la Secretaría de Bienestar la inclusión social y el empoderamiento económico de las mujeres, lo cual contribuyó a que esa entidad lograra la mayor disminución de la pobreza extrema en el país, en términos porcentuales, de acuerdo a la última medición realizada por el Coneval. Asimismo, ha impulsado de manera comprometida el cumplimiento de la Agenda 2030 en Oaxaca, con el objetivo de lograr que esta entidad alcance un desarrollo sostenible que beneficie a sus habitantes. El fin de semana, Yolanda Martínez López, realizó su registro como precandidata del PRI a

diputada federal por el Distrito 3, con cabecera en Huajuapán de León.

Esteban Moctezuma Barragán recibió el beneplácito del Gobierno de Estados Unidos, para representar a México como embajador extraordinario y plenipotenciario. Será en febrero cuando el Senado de la República concluya el trámite de la propuesta del Presidente López Obrador y tome la protesta al nuevo embajador ante el vecino país del norte.

La Ley Nahle, denominada Política de Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y Calidad del Sistema Eléctrico, será analizada en la SCJN el 27 de enero por la Segunda sala. Todo parece indicar que el proyecto del Ministro Luis María Aguilar, dará un revés a la nueva política energética de la 4T que ha provocado incertidumbre a los inversionistas y tiene al sector energético en el campo de la judicialización.





Signos vitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

Un neopetista en aprietos

Alendista y nerudiano, **Mauricio Alonso Toledo Gutiérrez** es 100% chilango, aunque nunca ha negado sus raíces sudamericanas. Y por más que presuma de haber abrevado de las ideas de la utopía socialista que cortó de tajo la dictadura chilena, al paso del tiempo se convirtió —para bien y para mal— en uno de los exponentes de la burocracia perredista enquistada en los aparatos del Gobierno de la Ciudad de México.

Refugiados en México, con un pequeño hijo, los padres del legislador petista llegaron a la capital mexicana hace 45 años, procedentes de Santiago de Chile. Asentados en Coyoacán, vieron a sus hijos crecer en los barrios del sur del DF. **Mauricio Alonso** estudió en el CCH Sur, de la UNAM, donde no lo recuerdan entre los cuadros del CGH que puso las banderas rojinegras en la máxima casa de estudios cuando **Rosario Robles** era la jefa de gobierno.

Jiui —como le decían en la Espartaco— encajaría mejor en una definición que nunca ha podido trascender. Es un porro —describen excompañeros suyos, que ahora militan en Morena—, un soldado al servicio de los jefes de las tribus perredistas. Desde el maestro Arroyo, el líder del comité partidista en aquella colonia de Coyoacán, hasta el profe **René Bejarano**.

Con apenas 40 años y estudios truncos en la Facultad de Derecho de la UNAM, Toledo Gutiérrez militó en el PRD hasta el año pasado, cuando se incorporó a la bancada petista en San Lázaro. Desde el 2006, ininterrumpidamente ocupa cargos de elección popular: ha sido asambleísta dos veces y también diputado federal ese mismo número. En medio —entre 2012 y 2015— fungió como jefe delegacional en Coyoacán.

En esa etapa pasó de ser uno de los cuadros chilangos de Nueva Izquierda —la corriente perredista encabezada por **Jesús Ortega** y **Jesús Zambrano**— a miembro conspicuo del mancerismo. Y todo gracias al entonces secretario de Gobierno, **Héctor Serrano**, para quien sirvió como enlace eficaz con otros jefes delegacionales, principalmente panistas, en ese trienio. En el 2015, Toledo Gutiérrez regresó a la ALDF y encabezó la Comisión de Presupuesto.

Y hace tres años, con el aval de Mancera, ambos entraron a la lista de diputados plurinominales del PRD en la Cuarta Circunscripción. En el 2018, **Claudia Sheinbaum** fue blanco de “agresivas hordas” enviadas por el exdelegado para reventar sus eventos de campaña.

Cuando Serrano y Toledo se integraron a la bancada petista en San Lázaro, la jefa del Gobierno capitalino manifestó su inconformidad. Y con sobrada razón: el exjefe delegacional se ha erigido como el principal negociador de candidaturas... con el PT.

Hace 10 días, un bloque de congresistas de Morena, avalados por la presidenta del Consejo Nacional del partido, **Bertha Elena Luján Uranga**, remitió una carta al precandidato único a la gubernatura de Michoacán y alcalde con licencia de Morelia, **Raúl Morón Orozco**, para desautorizar cualquier colaboración con Toledo, quien presuntamente fue designado como “operador político” del PT para aquella entidad.

“Mauricio pretende infiltrarse en la Cuarta Transformación con el fin de dividir y deslegitimar al movimiento”, dice el documento que cuenta con la firma adhesiva de una veintena de líderes morenistas. “Es un símbolo de corrupción, que atacó ferozmente la creación de nuestro partido e incitó el odio hacia AMLO mediante una agresiva campaña negra”.

La Fiscalía General de Justicia de la CDMX ha presentado ante la Secretaría de Servicios Parlamentarios de la Cámara de Diputados una querrela para iniciar el juicio político contra Toledo Gutiérrez. La Contraloría capitalina ya cuenta con un sólido expediente, sobre la evolución de su patrimonio y diversas conductas irregulares atribuibles a su gestión como delegado y diputado local.



EN PRIVADO

JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA

lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com



El virus parejo, no perdona

Oficial: este año vamos a crecer a 4.6 por ciento. Florestán

Pues se agotaron los *detentes* y todo el rollo que echaron durante meses sobre la *inmunidad* del Presidente contra el coronavirus, por su fuerza moral. El domingo por la noche confirmó su positivo al covid que debió estar activo, al menos, desde el viernes que dio la mañanera en Palacio, viajó en vuelo comercial a Monterrey, donde habló con Joe Biden acompañado de Marcelo Ebrard, Alfonso Romo y la intérprete oficial Lilia Rubio, todos sin cubrebocas, y así cenó con los diez más ricos de la comarca y Tatiana Clouthier. Por la mañana tomó café con la candidata de Morena al gobierno de Nuevo León, Clara Luz Flores, sin sana distancia ni protección facial, al igual que luego con el gobernador de esa entidad.

Por la tarde viajó por carretera a San Luis Potosí acompañado del jefe de su ayudantía, Daniel Assaf, y su chofer Roberto Rojas, de acuerdo con mi compañera de Radio Fórmula Andrea Meraz.

Llegó sintiéndose mal y pidió que le hicieran una prueba de covid. El domingo inauguró el cuartel de la Guardia Nacional en este estado y convivió con los secretarios de la Defensa, Marina y Seguridad y el jefe de la Guardia Nacional; con el gobernador potosino y el secretario del Bienestar, todos sin cubrebocas.

Por la tarde regresó en otro vuelo comercial y al llegar a Palacio le informaron del positivo, que fue cuando lo anunció.

En este lance, Carlos Slim Domit dio a conocer que su papá, el ingeniero Carlos Slim Helú, tiene covid; y el cardenal Norberto Rivera sigue intubado. Eso lo apunto para los escépticos de la pandemia en la que no hay nadie a salvo: ni Presidente ni el más importante empresario ni el arzobispo emérito.

A los tres les deseo sinceramente que se recuperen. Pero es un dramático aviso de que la gente se tiene que cuidar, porque la pandemia va para peor y no hay vacunas en México, y, aunque las hubiera, no harían diferencia.

Anoche superamos los 150 mil muertos.

RETALES

1. FASE. Cuidado con el ofrecimiento de 24 millones de dosis de la vacuna rusa *Sputnik V* que hizo ayer Vladímir Putin a López Obrador, porque todavía no recibe la aprobación de los países de la OCDE ni de la Unión Europea, ya que no ha cumplido la fase tres de las pruebas científicas para su aplicación;

2. DERROTA. El gran perdedor del proceso interno del PAN para elegir candidato a gobernador al gobierno de Chihuahua no es Gustavo Madero, sino Javier Corral, que calumnió hasta donde pudo a Maru Campos en apoyo de Madero, y ésta les ganó en el proceso interno por 62 por ciento de los votos. Ahora a apoyar al candidato de Morena; y

3. CENSO. Uno de los datos más importantes del censo 2020 del Inegi es que en México solo 52.1 por ciento de las familias tiene internet, y 37.6 computadoras o *laptops*. Por eso se dificulta la educación a distancia y el trabajo en casa. ■

Nos vemos mañana, pero en privado





Juegos de poder

Leo Zuckermann

leo@opinar.com.mx

Vacunas: los límites de la propaganda

• Me encantaría ver que el gobierno incrementara su popularidad y Morena subiera en las intenciones de voto como resultado de la aplicación masiva y expedita de la vacuna del covid-19 a una gran mayoría de mexicanos.

La propaganda es tan vieja como la política. Los gobernantes siempre tratan de manipular la verdad con el fin de ganarse el apoyo de la población. La vacunación en contra del covid-19 ofrece al gobierno mexicano, y los partidos que lo apoyan, una excelente oportunidad para realizar un ejercicio propagandístico, sobre todo en víspera de las elecciones intermedias de este año.



Desde luego que ningún gobierno debería lucrar con un bien público como es la vacuna de una pandemia que ha dejado más de 150 mil muertos en México en las cifras oficiales. Pero seamos realistas. Yo todavía quiero conocer al político mexicano dispuesto a desaprovechar la magnífica ocasión de ganar votos a cambio de un proceso de vacunación eficaz.

Pero aquí hay un matiz importante. Una cosa es que el gobierno lleve a cabo el proceso de inoculación de manera rápida, segura y efectiva, y otra es el engaño. Lo primero yo lo aplaudiría. Me encantaría ver que el gobierno incrementara su popularidad y Morena subiera en las intenciones de voto como resultado de la aplicación masiva y expedita de la vacuna del covid-19 a una gran mayoría de mexicanos. Lo segundo es inadmisibles.

Y me temo que es lo que está ocurriendo. Mucho presume el gobierno de la vacunación, pero cada vez es más evidente que tienen un “pequeñito” problema: no tienen las vacunas. O, para ser más preciso, han llegado muy pocas dosis al país.

Al 24 de enero, el gobierno federal (que por lo pronto es el único que puede importar las moléculas) había inoculado a 630 mil personas, el 0.5% de la población nacional. No es nada tomando en cuenta que las primeras vacunas llegaron hace un mes. Ni siquiera se ha logrado inocular a todo el personal médico, de enfermería y apoyo sanitario del país. De hecho, se han girado instrucciones para vacunar a los llamados “servidores de la nación”, es decir, los operadores electorales de este gobierno que dizque acompañan a las brigadas de vacunación. También se ha procedido

a vacunar a los maestros de Campeche, un estado con pocos contagios, bajo el absurdo argumento de que así van a poder regresar los niños campechanos a clases presenciales.

Es ridículo porque lo prioritario debería ser la inoculación generalizada de todo el personal sanitario, no sólo porque se lo merecen, sino porque siguen atendiendo a los enfermos de

covid-19. Y luego tendría que vacunarse a la población con mayores tasas de letalidad: adultos mayores y personas con comorbilidades en los grandes focos de infección como la Zona Metropolitana de la Ciudad de México. Pero no, aquí en México están vacunando a jóvenes encargados de gestionar programas sociales y maestros de un estado con pocas infecciones.

Me comenta una señora de 76 años que, el otro día, la llamaron a su celular. Una señorita dijo que hablaba de parte del “gobierno federal”. Le preguntó si se llamaba como se llama, si tenía la edad que tiene y si estaba dispuesta ponerse la vacuna en contra del covid-19 en un centro de vacunación “para ponerla en la lista”. La señora contestó que sí. “Bueno, pues ya está usted en la lista. Le llamamos en febrero para informarle dónde presentarse”.

La señora quedó muy contenta e ilusionada. Hasta que habló con una amiga que le comentó que su vecino había recibido una llamada semejante. Supuestamente el señor había investigado y el gobierno no estaba haciendo este tipo de llamadas. Para él, eran falsas, quizá un intento de extorsión.



La señora se desilusionó y me preguntó cuál era la verdad. Yo no tengo idea porque este gobierno no ha comunicado bien si tiene o no un plan de vacunación y cómo se realizará. Todas son bandazos y promesas. Que ya vienen más de Pfizer, que no porque las donamos a países pobres, pero se están produciendo las de AstraZeneca y, ahora, Rusia enviará 24 millones de Sputnik V, una molécula que todavía no aprueba la Cofepris en nuestro país.

En suma, muchas palabras, pocas acciones: el sello del gobierno lopezobradorista. Vender una realidad inexistente. Propaganda sin resultados que la sostengan.

Insisto: yo no tendría ningún problema si utilizaran el proceso eficaz de vacunación para ganarse el voto de la gente. Ésa es una práctica saludable y correcta en una democracia. La de un gobierno que da resultados. La otra, basada en puras mentiras, es inmoral y, al final de día, improductiva. La gente no es tonta. La pueden engañar una, dos, tres veces, pero llega el momento en que se dan cuenta de que, como la fábula de *Pedro y el lobo*, no existe el lobo. En este caso, las vacunas.



Twitter: @leozuckermann

Mucho presume
el gobierno de
la vacunación,
pero cada vez
es más evidente
que tienen
un “pequeñito”
problema:
no tienen
las vacunas.
O, para ser más
preciso,
han llegado
muy pocas
dosis al país.



RAZONES Y PASIONES

ELISA
ALANÍS



@elisaalanis
Facebook: Elisa-Alanís-Zurutuza

Pronta
recuperación,
AMLO

El presidente López Obrador realizó giras. Las conferencias continuaron de manera presencial. Estuvo cerca de su gabinete y de empresarios —algunos pertenecientes a población de riesgo—. Pocas veces se le vio con cubrebocas.

Su contacto no se limitó a un círculo fijo de gente que realiza trabajos esenciales —como ocurre con gran parte de quienes tienen que laborar en industrias que no cerraron—.

Comentó que el subsecretario Hugo López-Gatell le indicó que era suficiente con mantener sana distancia para estar protegido. No fue así. Con un virus como el SARS-CoV-2 se deben tomar todas las medidas necesarias al alcance, habidas y por haber.

Desgraciadamente, el domingo informó que tiene covid-19.

Es correcto lo que se ha escrito al respecto de la salud de un mandatario: es un asunto de interés público y de seguridad nacional.

Desde el arranque de la estrategia del plan de vacunación, AMLO avisó que no recibiría las primeras dosis. Que esperaría su turno. Algunos vieron esta decisión, así como sus frecuentes encuentros sin tapabocas, como un acto de irresponsabilidad. Otros interpretaron esta determinación como un signo de empatía con la mayoría de la población. Lo cierto es que una cosa no excluye a la otra.

Ya en diversas ocasiones López Obrador ha mostrado que, para él, la lí-

nea entre la investidura y su persona no existe. Habla como Andrés Manuel, actúa como Andrés Manuel, señala como Andrés Manuel, aunque sus palabras y sus acciones impactan como Ejecutivo federal. Es su particular forma de ser, y como diría el clásico, de gobernar.

Pronta recuperación a AMLO, como el Presidente de los Estados Unidos Mexicanos y como López Obrador.

Aquí entre nos

Los niveles de contagio y muerte en

México por covid-19 son alarmantes. Este martes, los dos hombres más poderosos de México, uno en lo político y otro en lo económico, tienen

coronavirus. Pronta recuperación también para el empresario Carlos Slim y para todas las personas que en estos momentos se encuentran enfermas. Para quienes sufren la pérdida de seres queridos, fortaleza y luz. Un cariñoso abrazo para Maite, Marcela, Ricardo Raphael y la familia Azuela Gómez. ■

Es un asunto de interés
público la salud de un
mandatario





Apelar a la lástima

Es preocupante que el plan del presidente pase por mamar de las remesas, resulta entonces que no tenemos idea de nuestro desarrollo económico

*“Reconocer la pobreza no deshonra, pero sí no hacer nada para salir de ella”
Hesíodo.*

Nuestro presidente se congratula del plan para la recuperación económica ¡de Joe Biden!, parco y sincero, afirmó que “algo” de los 1.9 billones de dólares nos terminará por llegar, supongo que viviremos de lo que el vecino rico nos pueda salpicar.

La política de la Cuarta Transformación de que cada quien se “rasque con sus uñas” ha sido una puñalada mortal para la mayoría de las pequeñas y medianas empresas, el país ha retrocedido años en su desarrollo y lo peor es que la cuenta aún se antoja sumamente empinada.

La pobreza laboral en México es cada vez más preocupante, más del 45% de personas que trabajan en la economía formal o informal no pueden comprar una canasta básica, tienen que escoger entre comprar jamón o queso, artículos de menor calidad, leche o agua, menos carne, menos verduras... Más hambre.

Es preocupante que el plan del presidente pase por mamar de las remesas de nuestros paisanos, resulta entonces que no tenemos idea de nuestro propio desarrollo económico, que la visión de nuestros líderes es vernos como pedigüeños menesterosos,

nuestro objetivo es apelar a la lástima, a la limosna y condenarnos a la pobreza.

Nuestros líderes políticos nos miran pequeños, un pueblo sufrido al que debe de consentirse, una mascota que no puede valerse por sí, un pueblo

miserable al que deben entregarse migajas de forma directa para hacerlo dependiente del papá gobierno.

Se regalan apoyos que se esfuman al instante, recursos que deberían servir para generar empleos sirven, más bien, para multiplicar a los solovinos, a los inútiles cargados de ideología, pero incapaces de pensar.

Tenemos a los peores líderes en los peores tiempos, la historia será severa en su juicio, aunque cuando eso pase, seguramente, la mayoría estarán muertos.

Tenemos a un presidente limitado con poder ilimitado, a un hombre que no se deja ayudar, a un luchador social confiado en la simpleza de sus pensamientos y aborrecedor de la técnica y la ciencia.

Sus datos le dicen que México crecerá 5% durante el 2021, ojalá que tenga razón, pero sus datos se basan en corazonadas, en buenos deseos y en el ímpetu de su desbordado poder, los otros datos dicen que su pueblo está peor que antes, los otros datos dicen que la miseria crece, que la

violencia crece, que el descontento crece y que la bomba puede estallar en cualquier momento.

Nos urgen estadistas y nos sobran payasos.

Ni modo, ¡sálvese quien pueda!

De Colofón.- No sirvieron de nada los detente, el mantra de no mentir, no robar y no traicionar fue un acto de fe. El coronavirus no respeta fuerza moral. Ojalá que nuestro presidente aprenda algo de esto. ●

@LuisCardenasMX



**Arsenal****Francisco Garfias**

panchogarfias@yahoo.com.mx

¿Y si AMLO faltara?

La salud del Presidente no es tema para desahogar posturas personales a favor o en contra, como lamentablemente ocurre en la polarizada sociedad mexicana.

Del comportamiento del virus que **López Obrador** lleva en su cuerpo podría depender la estabilidad política del país.

Si se recupera rápido, el episodio no tendrá un impacto real: su popularidad y preferencias políticas no se verán afectadas. Pero si su salud se deteriora significativamente, la estabilidad política estaría en riesgo, dado el proceso de toma de decisiones altamente centralizado que tiene la 4T.

Es lo que dicen las proyecciones el Grupo Eurasia, con matriz en Nueva York, consultora en riesgos políticos alrededor del mundo. Sus especialistas hacen notar la falta de otras figuras capaces de manejar las tensiones dentro de la coalición gobernante de Morena. En el caso de que **AMLO** se agrave, lo que esperemos no ocurra, habría implicaciones importantes por dos razones principales, dice Eurasia:

1.- El alto nivel de concentración de la toma de decisiones en manos del Presidente significa que no hay un gabinete que funcione realmente. La dirección y los detalles de la política los define él mismo. Es difícil prever lo que ocurriría en su ausencia. 2.- Morena es una alianza flexible de grupos e individuos, todos con diferentes puntos de vista e intereses. Sólo el Presidente los mantiene unidos. No hay líderes secundarios creíbles que puedan mantener esa unión ni un mecanismo real para hacerlo.

Eso significa que las tensiones internas probablemente se saldrían de control. Para empeorar las cosas, el marco institucional no ayudará a contener estas tensiones.

En la revisión de escenarios, los consultores del grupo recuerdan que la Constitución dice que si el Presidente está incapacitado por un periodo más prolongado allá de 60 días, puede solicitar una licencia temporal.

Si el Congreso lo aprueba, la secretaria de Gobernación asumiría su responsabilidad en ese lapso, mientras el Congreso nombra un interino o un sustituto.

“El problema —advierte— es que **Sánchez Cordero** es políticamente débil y no tiene una base real de apoyo. Difícil de ver cómo podría controlar las divisiones internas.

“Esto sería especialmente perturbador, ya que la atención se centra en las elecciones intermedias de junio próximo. Elegir candidatos se volvería extremadamente polémico”, remata el análisis de Eurasia.



* Tampoco hay pautas claras sobre lo que sucedería si **AMLO** queda incapacitado por más de 60 días.

Es poco probable que el Congreso, controlado por Morena, vote para extender la licencia de **Sánchez Cordero**.

“Esto sería cuestionado por la oposición y discutido en los tribunales, lo que intensificaría aún más las tensiones y la incertidumbre política”, puntualiza la consultora.

Si **López Obrador** no puede reanudar sus actividades o si falta definitivamente, el Congreso elegiría un presidente interino o un sustituto para terminar su mandato (que termina en 2024). La coalición gobernante de Morena tiene suficientes votos para elegir al presidente interino, pero ponerse de acuerdo sobre un individuo sería extremadamente polémico.

López Obrador es el único líder real y figura unificadora de Morena. El partido carece de una estructura organizada y disciplinada para ayudar a manejar tal crisis.

“Incluso si el partido finalmente llega a un acuerdo sobre alguien, sería muy difícil para ese individuo mantener la unidad”, señala. En Morena confluyen políticos oportunistas, figuras moderadas y radicales de izquierda. Todos lucharían por influir en política y ganar más poder.

“Además, los pilares de política definidos por **López Obrador**, incluida la disciplina fiscal y el mantenimiento de la independencia del banco central, ya no se mantendrían.

“De hecho, el gasto puede ser una de las formas de gestionar las tensiones”, finaliza.



* Amarga realidad. México se mantiene como el peor país en el manejo de la pandemia, de acuerdo con Bloomberg, empresa estadounidense de información financiera. Ocupamos el lugar 53 de 53 naciones evaluadas, según el reporte dado a conocer ayer. Otros países han subido y bajado en esa lista, pero nosotros permanecemos estables, a la cola del manejo, desde noviembre pasado. El virus ya ha matado oficialmente a 150, 273 mexicanos desde que se registró el primer caso el 27 de febrero de 2020. Más de un millón 770 mil han sido contagiados. No sólo eso. Pareciera que tenemos prisa por recuperar el tercer lugar en defunciones totales que nos quitó la India hace meses.

Peor: el medio millón de vacunas que llegó de Pfizer ya se agotó. Hoy no tenemos más que promesas y más promesas.





Se le juntan enemigos a Corral y le cierran paso al 2024

El resultado del proceso interno del PAN para definir su candidatura a gobernador en Chihuahua, en el que resultó ganadora por abrumadora mayoría la alcaldesa María Eugenia Campos, representa un duro revés para Javier Corral Jurado y para su candidato Gustavo Madero y también parece ser el fin de las aspiraciones presidenciales del gobernador chihuahuense. Corral buscó a toda costa, incluso con denuncias penales por presunta corrupción y utilizando políticamente a la Fiscalía estatal, frenar a Maru Campos, con lo que terminó por victimizar a la alcaldesa de la capital que, apoyada por el panismo local y por los principales grupos y figuras del panismo nacional, incluso por el expresidente Felipe Calderón, terminó por derrotar holgadamente al gobernador y abollarle por completo su proyecto político.

Y es que a Corral se le juntaron enemigos de todos los signos políticos que vieron en la elección interna del panismo la oportunidad de cobrarle facturas y ofensas al gobernador y para ello apoyaron de distintas maneras a la alcaldesa de Chihuahua.

Desde los grupos internos del PAN interesados en la sucesión presidencial de 2024 que aprovecharon la oportunidad para asestarle un golpe letal a Corral Jurado, hasta grupos priistas a

los que acuso y persiguió judicialmente con el controvertido fiscal César Augusto Peniche, o incluso se habla personajes de la 4T que de-

cidieron darle un empujón a Maru Campos.

Todos esos factores, grupos y personajes confluyeron en un mismo objetivo: parar desde ahora la carrera presidencial de Javier Corral.

A pesar de que intentó frenar por todas las vías posibles a Maru Campos, al grado de abrirle un proceso penal en la Fiscalía estatal, la cacería que emprendió el gobernador, lejos de desactivar o desalentar a la popular alcaldesa, se convirtió en una causa que abrazaron varios grupos del PAN a nivel nacional que no estaban de acuerdo con el "agandalle" del que acusaban a Corral.

Fue tan fuerte el golpe de este domingo para el gobernador, que hasta ayer por la tarde no había dicho nada sobre el resultado del proceso interno panista ni había regresado de Ciudad Juárez a la capital del estado.

Pero algo debió prever

Corral sobre la derrota que le esperaba en las votaciones internas del PAN porque el sábado, justo un día antes de la contienda, su fiscal, César Augusto Peniche, se registró como aspirante del panismo a la alcaldía de Juárez, en una acción que sorprendió a todos en el estado.

La jugada fue leída en el estado como una maniobra

del gobernador Corral, que al perder la candidatura del PAN y ante la posibilidad de que la alcaldesa Campos pueda ganar la gubernatura, estaría mandando a César Augusto Peniche a renunciar a la Fiscalía para irse a participar en el proceso interno del PAN por Juárez, en el que no tiene la más mínima posibilidad de ganar, pero al haber dejado voluntariamente a su cargo de fiscal, Peniche se volvería elegible para participar en una nueva terna que el gobernador podría enviar al Congreso para elegir a un nuevo fiscal "autónomo" que duraría 9 años en el cargo. Es decir, que como han hecho gobernadores salientes en varios estados y de todos los partidos, Javier Corral buscaría "blindarse" una vez que deje la gubernatura y de paso blindar todas las investigaciones y carpetas que judi-



cializó su Fiscal con presuntos “testigos protegidos” amenazados y obligados a acusar bajo presión.

Lo que parece claro es que, para Corral, el futuro inmediato se ve claro: en octubre próximo terminara su gubernatura y tendrá que entregarle el poder muy probablemente a la mujer panista a la que persiguió, acusó e intentó vetar a toda costa para que fuera candidata. Lo que no se ve muy claro para el mandatario chihuahuense es su sueño de ser candidato a la Presidencia por el PAN en 2024. Ese empieza a verse cada vez más lejano y difuso. ●

Para Corral, el futuro es claro: en octubre termina su gubernatura y tendrá que entregar el poder probablemente a la panista a la que persiguió





• BAJOSOSPECHA

El PES por su boca muere

bibibelsasso@hotmail.com

Por Bibiana Belsasso

Hace unos días, Hugo Eric Flores, presidente del Partido Encuentro Solidario (PES), anunció que cedería sus espacios en televisión, de las señales multiprogramadas, para que las niñas y niños de México no vieran interrumpidas sus clases con propaganda política.

Es una mentira enorme, la mayoría de esos canales de televisión se abrieron específicamente para la educación a distancia y resulta que no tienen espacios publicitarios durante las clases, excepto Canal 11, el canal de la televisión pública.

En un comunicado, el presidente del PES dijo que, siguiendo los valores que defiende como organización política, el partido cede sus espacios de tiempo en televisión por el bienestar de niñas y niños.

"En momentos de pandemia necesitamos estar más unidos que nunca, por eso, en el PES, la casa de todos, nos solidarizamos con las familias mexicanas en esta nueva modalidad de educación desde casa", afirmó el dirigente nacional del PES.

Los espacios que Hugo Erick Flores aseguró cederá Encuentro Solidario corresponden a los canales que transmiten las clases impartidas por la Secretaría de Educación Pública, a través del programa Aprende en Casa III: 40.2, 7.3, 5.2, 5.3, 11.2, 6.3, 34.3, 14.2 y 3.2.

Cuando inició el programa de clases en casa, platicué con Esteban Moctezuma, secretario de Educación Pública, y me explicó cómo se utilizarían canales alternos para poder transmitir la programación. Son canales que se abrieron específicamente para transmitir las clases, algunos del Gobierno y otros con el apoyo de televisoras y radiodifusoras privadas.

Desde agosto del año pasado, Esteban Moctezuma ya le había solicitado a los partidos políticos no transmitir sus anuncios políticos en televisión pública en spots publicitarios.

ESTEBAN MOCTEZUMA: Sin lugar a dudas es un reto enorme, pero estamos para poder, como sociedad y Gobierno, responder a los retos de la pandemia, es extraordinario lo que estamos viviendo. Entonces se requieren cuestiones más imaginativas, más creativas y lo que el Presidente Andrés Manuel López Obrador nos solicitó, al pedimos que viéramos esto con un espectro mucho más amplio de Aprender en Casa, fue que nos ayudaran las televisoras, los medios de comunicación, la radio, y afortunadamente tuvimos una magnífica respuesta y vamos a tener

7 canales distintos para impartir las clases y que cada estudiante tenga un horario muy amplio, los 7 días de la semana y las 24 horas la transmisión de éstas.

Son horarios de 08:00 horas a 19:00 horas, a partir de las 19:00 vamos a repetir las clases del día para quienes quisieran captar de nuevo o si no lo pudieron hacer en la mañana y los fines de semana, vamos a repetirlos. Otra cosa es que se van a poder guardar en nuestra plataforma, de manera que pueden ir a consultarla bajando la información en cualquier momento que quieran los familiares o los propios jóvenes.

Pero sin saber cómo funcionan estos canales, Hugo Eric Flores dijo que uno de sus objetivos como organización política es defender la educación, pues saben que, mediante la preparación, nuestra niñez podrá seguir un camino seguro hacia el futuro, "en el PES estamos y estaremos siempre comprometidos con la familia y la educación".

Es insólito lo que están haciendo muchos de los políticos mexicanos, con tal de sacar ventaja de cualquier cosa, tratando como siempre de confundir al electorado.

¿Dónde está en INE para sancionar estas cosas? Ya de por sí es excesivo el gasto que hacen los partidos políticos de recursos obtenidos de nuestros impuestos para campañas políticas, pero los spots publicitarios que usted ve todos los días ni siquiera les cuestan a los partidos, porque los medios privados los tienen que ceder por una ley del INE.

Son spots publicitarios que hartan a la gente, cuando ven interrumpidas las programaciones, no en los canales escolares, sino en la televisión abierta.

Ésos son los espacios que, si ya está alardeando de ceder spots publicitarios de su partido, Hugo Erick, debería de dejar.

Pero eso, ni a Hugo Erick, ni a ninguno de los dirigentes políticos, les importa, lo que buscan es obtener la mayoría de los 21 mil

cargos públicos que están en juego por la renovación de la Cámara de Diputados, 15 gubernaturas, congresos locales, ayuntamientos y juntas municipales.

Conforme pasan los días, partidos políticos intensifican sus disputas internas y negociaciones con otras organizaciones políticas para definir a sus candidatos. A la lista de aspirantes se suman personajes de todo tipo; incluso actores, deportistas y hasta comediantes.

Las disputas entre los partidos se muestran en los spots publicitarios que tienen en televisión abierta.

Pero aparte de los spots, para estas elecciones, el Instituto Nacional Electoral les otorgó un financiamiento público de 7,159 millones de pesos para los 10 partidos políticos nacionales.

Así, Morena recibirá más de 2,195 millones de pesos; el PAN 1,213 mdp; el PRI 1,143 mdp; el PRD 567.4 mdp; el PVEM, 542.4 mdp; MC, 523 mdp; el PT recibirá 498 mdp; mientras que los nuevos partidos: Encuentro Solidario, Redes Sociales Progresistas y Fuerza Social por México, obtendrán 158.8 mdp cada uno.

Y además de esta suma económica, los partidos políticos reciben tiempo oficial en radio y televisión para dar, dicen, "a conocer sus propuestas".

En abril de 2020, se publicó en el DOF un decreto emitido por el Presidente López Obrador para disminuir el impuesto que los concesionarios pagan en especie al Estado mexicano, con tiempos en televisión y radio (tiempos fiscales), que eran de 18 minutos en televisión y 35 minutos en radio.

Con esta medida, se "devolvió" a los concesionarios 7 minutos de los tiempos fiscales a la televisión y 14 minutos a la radio. Pero aun así, los tiempos que se les tienen que regalar a los partidos políticos es enorme y todavía nos engañan.

Reitero, esos tiempos, los de televisión abierta son los que debe ceder el presidente del PES, y dejar de engañarnos.



Propaganda política



Foto: Especial

EL DOMINGO, el líder del PES, Hugo Eric Flores (al centro, en encuentro con estructuras del partido en Colima, el 15 de enero), anunció que cedería sus espacios en televisión.

